

EDITOR
TIP. SAN JOSE
ADMINISTRACION
Avenida 6ª O. N° 6
Apartado 111
No se devuelven originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador
ANTONIO HERNANDEZ P.
Suscripción mensual \$2.00
Número suelto \$0.10
Teléfono N° 438

República de Costa Rica

Año III

San José, Miércoles 17 de Noviembre de 1920

Núm. 687

América Central

Una Disyuntiva de Honor. Los Estados Unidos gravemente comprometidos por los sucesos de Santo Domingo y Haití

Por triste que sea, es forzoso reconocer que, no obstante los alardes del espíritu moderno, de que hoy todo se lleva a la publicidad y ninguna injusticia se consume en silencio, la humana perversidad halla medios de apagar clamores y acallar labios, cuando así lo exige el éxito de sus intentos; mas cúmplase a la postre la evangélica sentencia de que «nada hay cubierto que no se haya de revelar, ni oculto que se haya de saber».

Y esto ha pasado con las violaciones que, de todas las leyes humanas y divinas, se han consumado en la Isla de Santo Domingo por funcionarios y agentes de la intervención militar llevada allá por el gobierno de Mr. Woodrow Wilson que, si con su política en lo relativo a la guerra, y más todavía, en lo relativo a las bases de la paz, tanto ha perjudicado el honor y el buen nombre de los Estados Unidos en Europa, los ha perjudicado también, y muy gravemente, en América, con su conducta, más de una vez, fomentadora de discordias y holladora de derechos de ciertas naciones latinoamericanas.

Por esa política, que llevó a Santo Domingo y Haití una intervención militar, el honor de los Estados Unidos se halla gravemente comprometido ante la humanidad y ante la historia. No hay más que una disyuntiva: o se demuestra que son falsos los hechos imputados a los ocupantes de Santo Domingo, o a los responsables de ellos se les juzga y castiga severa y ejemplarmente con todo el rigor de las leyes.

Las primeras noticias respecto de los crímenes cometidos allí aparecieron, mucho tiempo ha, en tal cual periódico extranjero, perdidas en el acervo de las informaciones diarias. Pasaron inadvertidas, o puntos menos, a no ser para uno u otro espíritu muy observador. Las primeras de más resonancia publicáronse en la prensa de Sur América; y andando los meses, la sorpresa y la indignación han venido creciendo; los clamores vigorizándose; los sentimientos de humanidad crudelísimamente heridos han puesto el grito en el cielo; y por fin, la atmósfera se ha caldeado hasta un grado tal que el Secretario de Guerra y Marina Mr.

Daniels mandó ya practicar una información, más no sin declarar antes: «que los ataques que se han hecho a los marinos americanos, a causa de diferentes actos llevados a cabo por ellos durante la ocupación de Haití son calumniosos.» (1)

Alguno de esos hechos ha llegado a noticia del mundo en tal manera que, de ser falso, la calumnia habría aparecido sola, en toda su deformidad. Nos referimos al telegrama en que la Asociación de la Prensa de la Habana, Cuba, comunicó al Círculo de la Prensa de Buenos Aires, República Argentina, al Centro de la Buena Prensa, de Río Janeiro, Brasil, a otras muchas asociaciones de distintos países y al mismo Presidente Mr. Wilson, la prisión y el procesamiento del poeta dominicano Fabio Fialho, sometido a la jurisdicción militar. Con este motivo, «La Unión» de Río Janeiro, en artículo breve, pero colocado en preferente lugar en su número del día 12 de Agosto, hacía notar la anomalía de UN GOBIERNO MILITAR de los Estados Unidos en LA REPUBLICA DOMINICANA; y agregaba solamente estas palabras que importan todo un proceso: *«E aquí está como os Estados Unidos sabem interpretar a doutrina de Momoe.»* De análoga manera se han tenido otras noticias.

En cuanto a varios testigos que refieren hechos, no hay motivo para sindicarlos de sospechosos; y más aún, algunos sino todos esos testigos, son de honorabilidad tan alta y tienen medios tales de información que no puede suponerseles capaces de asentar ni una sola calumnia, mucho menos de urdir un tejido de embustes que pudieran clasificarse en grupos, para escribir todo un capítulo de nefanda historia en los anales de las falsas democracias y de las injusticias internacionales. Respecto de algunos de los testigos, hay una consideración más, que mucho los abona: son ciudadanos de esta República, hijos de este país, paladines de su honor, defensores de su bandera.

(1) Telegrama, procedente de Washington, publicado por «La Prensa» de San Antonio, Tex., el día 16 del mes pasado.

Continuará

Otra ruta ferroviaria

Parece que la ruta trazada para el desvío del Ferrocarril al Pacífico, para evitar el paso por la Roca de Carballo, ruta esa que cuesta al país, en estudio, planos y mano de obra, no menos de cien mil colones, no da los resultados que se esperaban, y que por consiguiente habrá de ser abandonada, después de haber botado, esa es la palabra, un capital.

Y se asegura que la ruta en verdad practicable es la que trazó hace algunos años el Ingeniero Matamoros acerca de la cual se volverán a hacer estudios.

El Heraldo de Puntarenas.

Excesos en la comida y bebida probablemente causan más males que cualquier otra cosa. Ayude a su sistema a eliminar venenos con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO.

\$ 500

El Gobierno ha girado a la orden de la Dirección del Instituto de Alajuela la suma de quinientos dólares para responder al pago del principal de una factura de muebles escolares para aquel prestigiado colegio que tanta vida y animación le ha dado el actual Director señor Dobles.

Los viejos pupitres del Instituto ya están inservibles y feos, y no corresponden al estado actual.

El Gobierno estimando en mucho la labor del Director y la cooperación que le han facilitado los alajuelenses, ha verificado dentro del edificio muchas reformas. Antes era aquella una casa desanimada y hoy es todo lo contrario.

Muy de veras felicitamos a don Miguel Obregón por haber dado este paso en beneficio de sus coterráneos.

El señor Director Dobles quería traer buenos gabinetes de física, química, antropología y mineralogía, pero la situación actual de la caja nacional no lo permite.

Para 1921, pues, el Instituto tendrá nuevos pupitres de roble y acero inrompible.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

El Dr. Rafael Calderón

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se ha trasladado el Doctor Roberto Fonseca Calvo.

AÑOS DE BUEN EXITO, tiene el PAINKILLER, en la curación de quemaduras, contusiones, y desatregos del estómago e intestinos. Rehusé los substitutos. No hay más PAINKILLER, que el de PERRY DAVIS.

Suscríbase a «La Verdad»

BRASIL

Un futuro diario católico

Con generosos donativos los católicos del Brasil van fomentando la Prensa Católica, para lo cual, rompiendo dificultades y malezas que suelen estorbar las obras buenas, se han apresurado a suscribir más de..... \$ 350,000 para la publicación de un diario netamente católico.

Sociedad de Artes Gráficas

El domingo 21 del corriente habrá reunión de directiva.

En esta reunión se procederá a la elección de la nueva Directiva que ha de funcionar en el próximo trimestre. Por lo tanto se encarece la asistencia.

Oportunamente avisaremos donde se verificará la citada reunión.

Novela Histórica

Antes de irse Montalbán a México dejó preparados todos sus originales respecto a una novela de indios, cuyos hechos se realizaron en el siglo XIV. Será una publicación llamativa.

EMINENTE CREACION CIENTIFICA

Enfermos ¡OJOS! de los ojos PRODI ¡OJOS! GALUZ PARPADOS

MARCA REGISTRADA SEGUN LAS LEYES

Preparado por el doctor J. Martínez Menéndez

Cendecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales

Específico único en todo el mundo que cura radicalmente las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean, con rapidez asombrosa, evitando operaciones quirúrgicas que con tanto fundamento atemorizan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en las granulosas (granulaciones purulenta y blenorragia, queratitis, ulceraciones de la córnea, rijas, etc.) Las oftalmías originarias de enfermedades venereas cúralas en breve tiempo. Maravilloso en las infecciones postoperatorias. Hace desaparecer las cataratas en período de formación. Destruye microbios, cicatriza, desinfecta y cura para siempre. No más remedios arsenicales, mercuriales, nitrato de plata, azul metileno y otros tan temibles usados en clínicas. Las vistas débiles y cansadas adquieren prodigiosa potencia visual. ¡No más neblina! ¡Siempre vista muy clara! ¡Jamás fracasa! El 98 por 100 de los enfermos de los ojos cúranse antes de concluir el primer frasquito del específico PRODIGALUZ.

PRODIGALUZ eclipsa para siempre el tratamiento por las colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos; colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órgano tan importante como la mucosa conjuntival. El nitrato de plata, causa de verdadero terror de los enfermos y de muchas cegueras, lo hace desaparecer PRODIGALUZ.

PRODIGALUZ es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos. Detiene la miopía progresiva. ¡Enfermos de los ojos! Estad seguros que curaréis en brevísimo tiempo usando el portentoso específico PRODIGALUZ. (Exigid la firma y marca en el precinto de la cubierta) — Precio del frasquito: en Madrid, 18 pesetas; en provincias, 18.80; extranjero, 25 pesetas.

Dirección general: E. CUADRADO L. V., Mesonero Romanos, 4, 1º, Madrid

Envíos a todas partes. Correspondencia por postal.

Pagos por giro postal o letra de fácil cobro

Testimonios Jueces, Fiscales, Jefes del Ejército, Ingenieros, Comerciantes, Obreros, etc.

¡Éxito infalible! Sin cocaína, atropina ni ninguna otra substancia peligrosa como se puede comprobar, sometiéndolo a un minucioso análisis cualitativo: aplíquese en los recién nacidos.

¡¡Único en el Orbe!!

La misma Casa remite VEGECANF (sin mercurio) Infalible en enfermedades secretas

JUGUETES ALEMANES

y otros regalos

para todos los gustos, de todos los precios

Exhibición desde ahora en la

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Imprenta, Encuadernación

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

CONSULTAS: De 9 a 11 a. m.

Nuevas Embestidas

Desde que el Sr. Secretario de Hacienda y Comercio tuvo la mala suerte de opinar en contrario respecto al proyecto de Banco prohibido por la Cámara Comercial, le ha caído un fuerte chaparrón que día a día arrecia.

Primero fué "La Tribuna" cuyo Director hasta quiso que el Sr. Ministro dimitiera, puesto que así lo quiere la opinión callejera que ni estudia ni analiza, opinión formada por los despechados políticos que creyeron que el Sr. Acosta iba tras las fugaces ideas de lo que algunos llamaron la restauración, política antisocial y destructora, que pretendía tener al país en constante y agitada alarma.

Ahora es el Diario y la Cámara del Comercio que arremeten duro, pero sin razón al Gobierno y lo llaman inepto y fracasado, todavía sin empezar a discutir la Cámara las bases del Ejecutivo, que al fin sus bases muy susceptibles de mejora y de mutación.

Pero los señores del Diario son impacientes y ora quieren ver funcionando el Banco Nacional bajo las leyes corrientes bancarias, ora quieren que pase directamente a manos particulares, es decir, a delegaciones de los otros bancos que durante 40 años han sido la expoliación del sufrido pueblo y en especial del pobre agricultor, desde aquel Banco histórico del cuádruplo hasta lo de hoy, equiparados a simples prestamistas y altos especuladores del cambio.

La Cámara o su Diario, que para el caso son la misma cosa, analiza y destroza el proyecto con rapidez fulminante de rayos.

El lujoso cuerpo de economistas con que cuenta, ha dicho ya la única palabra y el proyecto está fracasado porque así lo quiere el novel periódico y sus más noveles escritores (aquí hacemos excepción muy honrosa y distinguida del Licenciado González Víquez).

En una ancha columna ha sido destrozado el proyecto del Gobierno y condenada su acción llamada unas veces nirvánica y otras inepta.

Aquí ya no se puede hablar de asuntos económicos sin quitarse el sombrero ante el diario que aludimos, único capaz de variar el Norte de nuestras finanzas.

Todo el articulado es repudiado, pero no nos dice nada de la buena idea del Gobierno de fijar el 50% como base de respaldo, es decir, volver a los buenos tiempos de Talón de Oro de Iglesias que luego se desquició, aún en tiempos de hábiles presidentes.

La reserva ahora está fijada

NO GORRA EL RIESGO DE UNA IRRITACION tomando Whiskey o Cognac, para cortar el escalofío y componer el estómago. Mas benéfico será el PAINKILLER de PERRY DAVIS y no le irritará. Solo el de PERRY DAVIS es legítimo.

CUIDADO CON LOS SUBSTITUTOS, PAINKILLER, no tiene rival en la curación de las heridas, contusiones y tronchaduras. Internamente sirve para los desarreglos de los intestinos. Rehuse los substitutos. No hay mas que un PAINKILLER el de PERRY DAVIS.

en el 40%, enriqueciendo con ella a los bancos actuales que han hecho así ganancias estimables.

Bien pudo el Gobierno acogerse a esa cifra, pero en su honradez, en su deseo de fortalecer el país escoge 10 puntos más y eso nadie lo comenta porque es bueno, porque es juicioso.

Después se critica al señor Secretario de Hacienda porque vuelve al 2%. Pero nosotros preterimos apelar a ese recurso, propio del país para que con sus mismos puños se levante y surja, sin los peligrosos empréstitos extranjeros que ya sabemos lo que dan, y más en esta hora en que agoniza la hipócrita política democrática de Washington para ser sustituida en mala hora por la imperialista y despiadada de los republicanos que nos tiene ahora nerviosos.

Es preferible ese impuesto en sí odioso que cada 360 días ha de dar un millón para respaldar nuestros billetes antes que aceptar oro de extranjeros que si lo sueltan es con peligro de la soberanía de la República.

Por supuesto, y entiéndase bien, para que luego no nos suelten cargos gratuitos, que en el tondo no comulgamos con el 2%, pues hay que estudiar la forma de adquirir su mismo producto sin usar una forma tan odiosa que de cumplirse al pie de la letra traería constantes razonamientos entre los comerciantes y el fisco.

Se ha dicho en todos los tonos que la situación urge arreglarla pues no podemos continuar así y por eso el Gobierno propone el 2% que bien puede el Congreso transformarlo en el uno o cobrarlo en aduana como entendemos que es más lógico.

Que el respaldo del billete será lento? Qué hacer! a brinco entran las enfermedades, pero salen a pasitos.

Lo primero es rodear al gobierno de confianza y honrar nosotros mismos el colón, pero no envilecer más el ambiente por nuestra propia causa.

Al agricultor no lo puede estrujar más el Estado, pues él produce y crea riqueza y con su brazo pujante ayuda al carro de la nación. Al industrial no se puede esquilmarse entre nosotros puesto que su vida apenas se inicia.

Etonces el recurso está en el comercio. No se alarmen sus asociados, pues ya el mismo

Inhalador electro iódico Maggiorani

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tosferina; también Catarros. Costo \$2.00, en las boticas Central y La Dolorosa.

editorial confiesa paladinamente que no son ellos quienes pagan sino el consumidor.

No pretendemos ir en defensa del proyecto: antes bien seguiremos estudiándolo para señalar sus errores y alabar sus buenos principios, pero no nos gusta ya esa tarea de desprestigio a buen seguro injusta y que como costarricenses debemos evitar.

El gobierno ha oído a la Cámara a todo respecto y esta debe ser recíproco respecto a él. Si hay defectos en el proceder del Ejecutivo que se puntualicen pero no se le condene antes sin oírlo, pues eso no sería noble.

Hemos de afirmar que el Gobierno no tiene la pretensión de haber propuesto lo mejor, pero ha procedido con corrección.

Para enmendar el proyecto ya sometido a la deliberación, está el Congreso cuyos miembros tienen la sagrada consigna de buscar lo mejor.

Pareciera que con la campaña que se quiere seguir contra las bases de la Sría. de Hacienda se tratara de revivir el desacuerdo entre los dos Poderes y no debemos permitir ese desbarajuste.

Esperemos, pues en los negocios no cabe la impaciencia.

Y otro día hemos de comentar las pláticas del señor Calvini, que a veces nos parecen tan raras por su contenido, pues no parecen estar armonizadas con el epígrafe de la sección que él se ha confiado y que a veces deja traslucir tanto deshelo....



Asilo "Las Mercedes"

Necesitamos mucha leche para nuestros enfermos.

Quisiera Ud., amigo, que es tan desprendido regalar una vaca para los asilados?

FUNERARIA de Campos y Hno.

Dígase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 15 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Vida Josefina

Medidores de agua

Conversando de paso con el amable y muy culto Presidente del Consejo de este Cantón nos dió la grata nueva de que pronto se implantarán los medidores para agua.

El desperdicio de agua es grande en la capital y de ello se recibió prueba evidente el año pasado cuando la grito general por la disminución de aguas.

Las fuentes del Padre Carazo y de Chigüite son suficientes hasta para un poblado de 75 mil almas, pero los josefinos somos desperdiciadores del agua en extremo.

Ni siquiera se enseña a los niños a ser económicos de ella en nuestras escuelas donde las fuentes surgentes desperdician mirialitros cada veinticuatro

horas.

Pero el abuso ya cesará. El Municipio impondrá los medidores primero en las fábricas y talleres, especialmente en las de hielo.

Cada paja de agua tendrá derecho al día a 1100 litros de agua incluidos en el canon trimestral de \$6, pero el exceso será pagado.

Para eso a la entrada de las casas y fábricas se colocará el aparato que vale cien colones.

Dos o tres de ellos se han instalado y han dado buen resultado.

En cuanto el cambio baje, el uso de los medidores será obligado, con lo cual el Municipio evitará el gasto de ampliar la red de cañería.

Pronto nos ocuparemos a fondo de esta cuestión, en la cual ponemos tan poco interés pues desperdiciamos al agua sin concederle valor.

Ocho días de realización!

LA TIENDA

La Gran Señora

está preparando una VERDADERA REALIZACIÓN de toda clase de géneros que empezará el día 12 de este mes.

Ricos y pobres pueden economizar dinero aguardando esta oportunidad.

JOSE SARKIS

San José -- Costa Rica

Banco Internacional de Costa Rica

Hemos recibido el informe de su director, correspondiente al 31 de octubre del corriente año.

El estado de esta importante institución es como sigue:

Capital.....	1.336.088.66
Primer Fondo de Reserva ...	\$ 2.090.000.00
Reserva Legal 5%	64.433.70
Reserva Saneamiento.....	50.000.00

La Junta Directiva del Banco está integrada en esta forma:

Presidente y Director, don Juan Rafael Chacón.

Vicepresidente y Subdirector, don Maurilio Soto.

Secretario, don Juan Francisco Echeverría.

Vocales: don Luis Jacinto Trejos, Dr. don Eduardo J. Pinto, don Ricardo Pacheco C. y don Santiago Rodríguez.

Suplentes: don Narciso Blanco, don Alfredo Esquivel y don Gregorio Escalante.

FRAY GEROLAMO SAVONAROLA

Breve biografía apologética acompañada de un recuerdo sobre los Mártires de Belfiore, por Adriano Arié. Hállase en venta, al precio de 20 CENTIMOS, en las librerías de Tormo y Trejos Hnos.

Colegio Montero CON INTERNADO Pida informes. Teléfono 1646

LEA USTED los Avisos de Ocasión;

Rifa verificada

El lunes último se verificó la rifa de un reloj a favor del Hospicio de Huérfanos. Correspondió al N° 42 (lista II) cuyo dueño es el Sr. John Otto Venrh.

Felicitación

En el hogar de don Rafael Angel Chaves R. y doña Genoveva F. de Chaves reina el mayor regocijo con motivo del feliz nacimiento de su primogénita.

Nos complacemos en presentar a los estimables esposos nuestra felicitación y votos por la dicha de su niñita.

Suscribase a La Verdad

De buen humor

Cierta duquesa preguntó a un embajador recién llegado de Polonia, si era cierto que las polacas eran cual había oído decir, tan blancas y tan frías como la nieve de su país.

—Certo es, señora,—contestó el embajador,—es tan cierto, como que varias veces me constipé con sólo mirarlas.

Preguntóle a un sordo Aurora con mucho interés y ahinco: —¿Está buena su señora?

Y él, no oyendo más que el "ora", dijo muy serio:—La cinco.

La selección de los maestros

Aquellos en cuyas manos está la suerte de una generación futura, deben ser personas integérrimas, rodeadas del respeto que se exige para el éxito de su empresa. Personas no sólo de fundamento científico, sino también de sólido fundamento moral, ya que el maestro da al joven el temple que ha de tener el hombre futuro.

Un maestro, pues, ha de ser un individuo de ideas sanas y un ejemplo viviente de su propia enseñanza. Su conducta debe ser intachable, ya que su educación nada hará si no es para sus alumnos un modelo de hombre cumplido.

La instrucción, el método, la buena conducta, la indumentaria, han de ser cualidades primordiales de todo maestro y para obtener el resultado deseable, la reforma social que necesitamos, urge una atinada selección de maestros, sobre todo de directores de escuela.

Necesitamos una reforma de costumbres, y sólo los maestros pueden llevarla a cabo, pues que ellos son los directores de las inteligencias y de las conciencias juveniles.

Dolor de cabeza, náuseas, mareos, etc., son síntomas de un sistema empachado. Evítense Vd. mismo este malestar con el uso de las PILDORAS DEDAVIS PARA EL HIGADO. Obran seguramente y sin peligro.

EL SABER

No hay lisonja, no hay tulle ría para un ingenio, como un libro nuevo cada día. Las Pirámides de Egipto, ya acabaron; las Torres de Babilonia, cayeron; el Romano Coliseo, pereció; los Palacios dorados de Nerón, caducaron; todos los milagros del mundo, desaparecieron, y solos permanecen los inmortales escritos de los sabios, que entonces florecieron, y los insignes varones que celebraron. ¡Oh gran gusto el leer, empleo de personas, que si no las halla las hace! Poco vale la riqueza, sin la sabiduría, y de ordinario andan reñidas; los que más tienen, menos saben, y los que más saben menos tienen; que siempre conduce la ignorancia borregos con vellocino de oro.

B. Gracián.

Un rey tirano y el ángel de la muerte

(Traducido por Itálicus de las novelas árabes de E. W. Lane, para que sirva de meditación a todos los malhechores que lo lean).

Un rey tirano, heredero de los reyes hijos de Israel, estaba sentado un día en su trono cuando vió a un hombre de figura horrible y sombría, que entró con toda desenvoltura por la puerta de su palacio. El rey se levantó repentinamente ante aquella improvisa e inesperada aparición, y horrorizado del macabro aspecto de aquel hombre, fué a encontrarlo y le dijo:

—“Quién eres tú, hombre, y quién te ha dado el permiso de llegar hasta aquí? Quién te ordenó venir a mi casa?”

La extraña aparición contestó:

—“El Señor del mundo me lo ha ordenado, y nadie puede rechazar mi presencia. Ni necesito de permiso alguno para entrar en la residencia de los reyes, ni temo la ira del Sultán o la fuerza bruta de sus guardias.

A mí ningún tirano puede hacerme matar, y nadie puede librarse de mis asechanzas. Yo soy aquel que da término a las alegrías de los hombres.”

Cuando el rey hubo escuchado estas palabras cayó como desvanecido por el susto. Cuando recuperó su sentido, dijo:

—“Eres tú el ángel de la muerte?”

—“Sí, contestó aquel.

—“Yo,—dijo el rey—te suplico por Alá, concederme aún un día más de vida, a fin de que pueda yo hacer olvidar mis cul-

pas y pedir perdón al Señor, y devolver a sus legítimos dueños las riquezas que están incorporadas a mis tesoros. Eso a fin de no tener que dar cuenta en la otra vida, y librarme de los sufrimientos de las penas.”

Mas el ángel de la muerte replicó:

—“Ni siquiera pienses en eso! Tú no puedes satisfacer tu deseo. ¿Cómo puedo yo concederte una dilación cuando tus días están contados, tus suspiros numerados, los momentos de tu vida escritos y determinados?”

—“Concédeme tan solo una hora de tiempo.

—“Verdaderamente la hora estaba comprendida en la cuenta y ha pasado mientras tú estabas accidentalmente atacado, y ha terminado mientras estabas tú sin sentido. Tú has cumplido el número de tus suspiros y de estos solo te queda uno solo.

—“Y ¿quién estará conmigo cuando esté sepultado?”

—“Únicamente tus propias obras.

—“Mas yo nunca he hecho mal alguno.

—“Sin duda tu cuerpo estará entre el fuego y tu destino será el de sufrir la ira del Omnipotente.”

Luego le arrancó el alma, y el rey resbaló de su trono y cayó exánime en el suelo.

Un clamor ensordecedor se apoderó de todo el pueblo de su reino; mas habrían sido sus lamentos más dolorosos si hubieran sabido cuán grande era el castigo que el Omnipotente había reservado para aquel pérfido rey.

Indecencia teatral

Para hoy se anuncia el beneficio en el Trébol de la llamada “Bailarina de los pies desnudos.”

Aunque otros diarios en gacetas de reclame califiquen los trabajos de esa pobre mujer, de artísticos y hasta de “grandiosos”, nosotros declaramos sin empacho que son una verdadera suciedad, indignos de un teatro decente.

Atención

En la Administración de este diario se compran ejemplares del 9 y 31 de Octubre ppdo.

Nuevo Director de Bandas

El Ministerio de Guerra por acuerdo de ayer nombró para Director de la Banda Militar de San José a don Roberto Campabadal. Se imponía ya como una necesidad que a la Dirección de ese cuerpo artístico fuese llevado un profesor de competencia, como lo es el designado.

De última hora

En Bagaces fué capturado Lorenzo Cambronero que había turbado la tranquilidad en la Zona Minera.

La persecución fué activa y merecen un buen elogio las autoridades civiles y militares que en ello se empeñaron.

Personales

—La muy estimable señora Rodríguez de Castro Avilés sigue muy mal, lo cual lamentamos.

—Vino de Piedras Negras don Roberto Sánchez. A la vez informamos que su señora esposa está ya admirablemente repuesta de la grave operación que sufrió en el mes de setiembre.

—En Cartago estuvo el sábado don Tobías Retana Sáenz.

DICHOS

El abuelito hace saltar a su nieto sobre las rodillas.

—¿Estás contento? le pregunta al fin.

—Sí, abuelito; pero más me gustaría un burro de veras.

Habiendo caído mortalmente herido el General Villars en la batalla de Malplaquet, en 1709, le propusieron que recibiera los sacramentos, pero en secreto.

—No, replicó el ilustre herido con viveza, puesto que el ejército me ha visto caer como valiente, quiero que me vea morir como cristiano.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigirse en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir los defectos.

LICITACION

Provisión Fósforos

La Secretaría de Hacienda solicita propuestas para la provisión de 5000 latas de fósforos suecos, marca “Globo”, en los tamaños mediano y pequeño usuales.

Los precios deben ser por la mercadería puesta en la Aduana de Limón.

Estos fósforos se recibirán por entregas de 1000 latas cada dos meses, debiendo hacerse la primera el 28 de febrero de 1921.

Las propuestas deberán entregarse por escrito al Oficial Mayor de la Secretaría a las 2 p. m. del 30 del corriente y serán abiertas por éste en presencia del Jefe de la Sección Comercial, Secretaría de Hacienda, San José, 2 de noviembre de 1920.

Lista de telegramas rezagados

Oficina Central, San José, (del 8 al 15 de Noviembre de 1920.)

Abangarez, Enrique Hernández.

San Salvador, J. E. Macgowy.

San Antonio, María H. de Alpizar.

Pacayas, Gilberto Jara.

Alajuela, Lidia Alfaro.

Limón, Rosa María Botto.

Ant. Guatemala, Leopoldina Martínez.

Tegucigalpa, Jesús Moreira.

Máquina de escribir

Se desea comprar una en perfecto buen estado y de marca moderna.

Entenderse con Ybo Rojas en su taller situado 100 v. al sur del Parque Central, de 11 a 12 a. m. y de 4 a 5 p. m.

San Jorge Nic., Carlos Gómez.

Alajuela, Agustín Arguedas.

Limón, Ramón Alsina.

„ P. de Seas.

New Orleans, Aviaco.

Cartago, Vicente Ulloa.

San José, B. Orozco M.

Con señas a la ventanilla que no han sido retirados de ahí: Adelaida Serrano, Macario Rodríguez, 2, Alfredo Soto F., Eva Ortiz Sotes, Alberto Mora, José Valverde, Salvador Sandí, Manuel Romero, Rosa López, Hortensia Chacón, Gross Zurth Bruernog.

Millares de hombres y mujeres padecen de estreñimiento. A menos que se combata se convierte en una enfermedad seria. Pruebe las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO y libérese de este sufrimiento.

— LA GRAN SEÑORA —
¡¡Calcetines a 50 céntimos!!

SALUD VIGOR

Hace Hombres Fuertes y Mujeres Hermosas

renovando sangre débil, pálida y anémica con sangre roja, rica y llena de hierro, el elemento de vitalidad.

Hierro Nuxado

abastece ese elemento que da robustez al organismo entero creando abundante energía. Hierro lleva a la sangre el oxígeno que le da vitalidad. Sin suficiente hierro en la sangre no puede haber salud ni felicidad. Pero debe ser hierro vitalizado y eso es lo que es Hierro Nuxado. No hay hierro medicinal en otra forma que el organismo asimile tan prontamente.

Ponga a prueba la gran eficacia del Hierro Nuxado. Procúrese el legítimo y vea los resultados.

BELLEZA VITALIDAD

Representantes para por mayor:
The Costa Rica Mercantile Co.

Miscelánea

Con motivo de no haberse logrado reunir de parte del Comercio de Puntarenas de Puntarenas una suscripción suficiente, no habrá este año fiestas cívicas en aquel puerto

Ha circulado en folleto el “Informe del Turno-Feria a beneficio del Santuario Nacional de la Virgen de los Angeles, celebrado el 4 y 5 de setiembre de 1920.”

El movimiento de caja fué así:

Entradas, \$29.041.99

Salidas, \$2.161.10

Pro. líquido, \$26.880.80.

Varios jóvenes alumnos del Liceo de Costa Rica realizaron el domingo último una excursión al volcán Irazú.

Descarrió el domingo un carro de los que hacen el servicio entre esta capital y Guadalupe.

Ya está restablecido el tráfico directo con Puntarenas en el Ferrocarril al Pacífico.

Sufrió una nueva y delicada operación don Henry Frick, Cónsul de Suiza. Deseamos su mejoría completa.

Están al terminarse los pabellones con que se dispuso ampliar el Colegio de Señoritas.

Durante el mes pasado se destazaron 541 cerdos en la provincia de San José.

Llegó de Panamá después de varios meses de permanencia en esa vecina república, don Porfirio Castro, a quien saludamos.

Las escuelas rurales se clausurarán el 28 del corriente y las urbanas el 12 de diciembre.

Los exploradores “Juan R. Mora” visitaron el domingo la ciudad de Desamparados.

El remate de puestos para tabladitos en la Plaza “González Víquez”, verificado el domingo, produjo a la Comisión de Fiestas \$5.921.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

AUTOMOVIL FORD.—Se vende uno, de oportunidad. Informes en este diario.

SE VENDE MUY BARATA una máquina de escribir Fox N° 1, portable.

RELOJERÍA ITALO-TICA. de Angel Cavallini. De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste de Mercado.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1° para 2° Grado y Libro 4° para 5° Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble-decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE** María v. de Lines

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa, contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

WATCH!

En esta imprenta se traduce del español al inglés y viceversa. We can translate to or from English and Spanish. Perfect Knowledge.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés** Son los más aceptables de venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas, al Oeste de La Uvita.

Rafael Meza N.

QUIRURANO DENTISTA Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos Extracciones sin dolor

Heredia al día

Nov. de 1920.

Fiesta patronal

Nuestro dignísimo Pastor Sr. Benavides, trabaja con ahínco a fin de sobrepasar este año, a nuestras tradicionales fiestas religiosas.

El altar y el trono de la Inmaculada, encargados al famoso pintor español Sr. Monfort, serán una maravilla, una impresión celeste!

Ojalá la parte musical correspondiente de igual manera y, aún más, si se toma en cuenta que esta es el alma de toda suntuosidad, al respecto.

Santa Cecilia

No olviden los artistas músicos, que Heredia fué la cuna de los cultos a esta Musa Cristiana.

¡Que los de este año superen a los anteriores!

Enfermos

De cuidado se encuentran el Dr. Dn. Roberto Flores, Dn. Víctor González y una de las niñas de Dn. Juan Pacheco.

¡Quiera Dios mejorarlos!

En las escuelas

“Braulio Moroles” preparan una gran velada para el lunes 22 del corriente.

En la “Juan Rafael Moya” su fiesta de clausura para el domingo 28, y entendemos que también la “Nicolás Ulloa”, por deficiencias sanitarias del pésimo local que ocupa; clausurará sus clases a fines del presente mes.

Digno es de tomarse en cuenta para el curso lectivo de 1921, el patriotismo puesto en evidencia por el Personal Docente de esta escuela.

Corresponsal

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes Jueves y Sábado		Puntarenas a San José Domingo, Lunes Mies. y Vrnes.	Alajuela a San José DIARIO
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San Antonio	1.45	11.00
3.05	9.35	Ciruelas	1.10	10.25
3.30	10.00	Alajuela	12.47	10.00
3.50	10.18	Turrúcares	12.27	9.35
	10.45	Atenas	12.05	
	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas
	11.25	Escobal	11.25	a Esparta
Esparta a Puntarenas	12.20	Orotina	10.30	Domingo,
	1.50	El Roble	8.40	Martes, Jueves
Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	2.10	Puntarenas	8.15	y Sábado
a. m.		Esparta		p. m.
6.15		El Roble		5.45
6.55		Puntarenas		4.55
7.15				4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones intermediarias en donde paran los trenes, Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

La calumnia

Creo de buena fé que en ninguna parte del mundo está tan fatalmente desarrollada la costumbre de vituperar y calumniar al prójimo, como en esta bendita tierra. Por la causa más insignificante la gente destroza con la acerada lengua sirviendo de espada, la virtud, el buen comportamiento y hasta el honor de una persona. Tristes defectos que llevan a la sociedad la desconfianza y la desgracia.

La calumnia es la peor de todas las calamidades; lleva consigo la desolación y el abandono, corrompe el corazón y forma al rededor del calumniado un vacío amenazante y glacial.

Imagínos una familia feliz que pasa la vida sin preocupaciones, sin dolores, que siente deslizarse los días con la suavidad de lo tranquilo y que no teme a la muerte, por que en ella reina la paz y el bienestar.

Mas de pronto una criatura miserable, salida de lo más negro y sucio de la sociedad; clava su aguijón de víbora en el nombre sin mancha de aquella familia. Entonces huyen como palomas asustadas, las alegrías, las venturas; y principia la murmuración, el abandono y el desprecio. ¿Y todo eso por qué? Por la calumnia que envenena los espíritus y siempre es causa de grandes desgracias y peores calamidades; por la calumnia que depositó en aquel hogar el germen putrefacto de hiel y sangre: la deshonra mil veces peor que la muerte misma, porque ésta no es más que la cesación de relaciones entre el yo y la materia; y aquella es la muerte del espíritu, digámoslo así, la herencia fatal e ineludible que las futuras generaciones llevarán como un sello táfido en la frente, sello de una mancha que no han cometido.

Y aquí esa costumbre, o mejor dicho, ese vicio intamante y rastrero, propio de almas viles y cobardes, de almas ajenas al deber y a la religión; de almas que no comprenden la sublimidad que se encierra en el pensamiento católico: *Ama a tu prójimo como a ti mismo*, aquí la calumnia ha puesto su nido de escorpiones en cada corazón, y lleva a los débiles como testimonio de conmiseración, un poco de calumnia, un poco de sangre y hiel!

Todo esto es debido a la falta de instrucción religiosa, a la falta de fe. A medida que desaparecen en el hombre los sentimientos de la religión, los costumbres se atrofian y se anarquizan las sociedades; se pierde el respeto a sí mismo y al hombre, y en Sodoma se convierte el mundo. La educación religiosa es la única que puede salvar a la sociedad de las calamidades que la amenazan. De nada sirven las promesas de Igualdad, Libertad y Progreso, dadas por los hombres, porque los hombres son así: prometen muchas cosas para conseguir un fin y una vez satisfechos sus deseos, olvidan

las promesas. Lo único que no engaña es la religión: ella siempre en los corazones las ideas de una moral sana y santa; ella aleja con su voz de amor, las calamidades que corrompen las almas; ella sí que proclama la Igualdad basada en el amor, la Libertad basada en el amor y el Progreso basada en el amor, ella es la única que nos enseña la Justicia, porque es inflexible; es la única que nos aparta de la envidia, del odio, de la murmuración, de todos esos vicios que minan nuestras sociedades, que corrompen nuestros sentimientos, que atrofian nuestros anhelos y que rompen uno por uno los pétalos de la flor de la inocencia que cada cual tiene al nacer.

Religión se necesita para acabar de una vez con ese gran mal, causa de tan abominables resultados; religión para romper la copa repleta de calumnias que nos presenta el vicio y la ignorancia; religión para la extraña mezcla de hiel y sangre!

A. R. H.

(El Católico)

GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. Concierdos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas

COUGH DROPS Especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Emigración a Estados Unidos

En 1820 no llegaban a EE. UU. arriba de 20.000 emigrantes al año; en 1840 pasaban éstos de 100.000. El estado de Nueva York organizó en 1847 una comisión de inmigración para excitar a los europeos a que emigrasen y ayudarlos en el momento de su llegada, entonces los inmigrantes llegaban a 235.000 por año. En 1850 subió el número a 300.000 y en 1.882 a 780.000, cifra máxima durante el pasado siglo.

En 60 años (de 1821 a 1881) tomaron tierra en costas yanquis... 11.200.000 irlandeses, 200.000 ingleses y 3.500.000 alemanes.

Desde 1874 a 1853, años en que la enfermedad de la patata extendió la miseria sobre la veje de Erin, perdió la isla unos 3 millones de sus hijos, obligados a buscar de comer en otros países.

Así, poco a poco, los europeos han ido poblando los grandes desiertos de Norte América.

Labores Municipales

Dentro de las oficinas municipales se trabaja con actividad aunque con incomodidad.

Los empleados están allí como en pequeños camarines, pues aquellos departamentos son harto estrechos.

Volvemos a renovar nuestra petición para que el Municipio considere la necesidad de edificar un City Hall.

La mayoría de los empleados son activísimos y los asuntos casi van al día.

Uno de los departamentos que más trabajan es el de la Agencia de Policía, a cuyo cargo están todas las reclamaciones de higiene, construcción, casas de vecindad, etc.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

LA GERMANIA

CENTRO CICLISTA Y TALLER MECANICO

Venta de toda clase de repuestos para bicicletas: Llantas neumáticas y Cámaras de aire sin neumático, Llantas abiertas sin cejilla y con ella, Pedales, Lámparas, Manivelas, Asientos, Puños, Timbres, Clausones, para bicicletas y Coches, Esmaltes extrafinos para bicicletas, Bicicletas a precios bajos para niños, niñas u hombres.

Se compran bicicletas en mal estado o piezas sueltas, 100 varas al Sur del Hotel Washington.